

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO III

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, DOMINGO 13 DE MARZO DE 1904

NÚMERO 542

Manuel Collado
Pedro Alvarado
Manuel Alvarado h.
 PASANTES DE ABOGADO

Ofrecen defender gratuitamente á las personas pobres.
 DESPACHO: de 12 m. á 4 p. m. Frente á las oficinas Judiciales.—
 Antiguo Liceo de Costa Rica. Set. 4. 1m.

Tropicales y extenuantes

De todas las bebidas higiénicas, la cerveza es la única que constituye un ALIMENTO COMPLETO. En tanto que el vino y la cidra se componen casi exclusivamente de alcohol, materias carbonáceas y sales inútiles para la alimentación, la cerveza contiene notables proporciones de materias nitrogenadas y fosfato de potasio, sustancias que desempeñan papel muy importante en la nutrición.

Esto explica el gran consumo que en los países del Norte se hace de la buena cerveza y demuestra la ventaja de tomar en estos climas tropicales y extenuantes, la cerveza de Guadalupe, bebida nutritiva de gran fuerza, reconocida al igual sino superior á las mejores cervezas importadas.

Botica Oriental
 Teléfono 227

Guadalupe
 Teléfono 218

EL ALMACÉN

"LA ALHAMBRA"

ha recibido un completo surtido de géneros escogidos personalmente en Europa y Estados Unidos, por un experto comprador de la casa. El surtido de abarrotes de este almacén ya se sabe que es inmenso. Pulpero ó tendero que mire por sus intereses debe visitar. "LA ALHAMBRA" antes de hacer sus compras en otra parte.

E. PAGÉS Y C^ª,
 (antes Pagés hermanos sucesores).

DOCTOR
M. Zúñiga

Ha trasladado su habitación á la casa del Presbítero Santiago Zúñiga, 50 varas al Norte de la Imprenta Nacional y frente á don Venancio García.

OFICINA: BOTICA VIOLETA. Oct. 29 1m.

"En este país
 no se progresa

ni nada sirve para nada," dicen los que no hacen nada. En cambio la

ESCUELA DE COMERCIO POR CORREO

empresa absolutamente nueva en Costa Rica, que usa sistemas modernísimos para la enseñanza, hasta hoy ensayados, CON ÉXITO, aquí, PROGRESA Y RÁPIDAMENTE pues no son pocos los discípulos con que cuenta y no son pocas las palabras de satisfacción y contento que de ellos recibe todos los días.

Y... Ud. que está leyendo este aviso, no lo creó, y piensa quedarse sin pedir informes?

Talvez por evitarse el costo de escribir unas cuatro líneas, va Ud. á perder las ventajas de NUESTRO PRECIO ESPECIAL [limitado á cierto número de estudiantes.] Pida Ud. todos los informes que desee y á vuelta de correo recibirá Ud. el premio.

ESCUELA DE COMERCIO POR CORREO

San José Apartado 225

El Noticiero

DIRECTOR, **Leonidas Briceño**
 REDACTORES, **Leonidas Briceño, Segundo Ispizúa, Modesto Martínez**
 ADMINISTRADOR, **N. J. Schroeder**
 OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, 25 varas al Este de la Oficina Telefónica. Avenida 5^ª, Oeste
 Teléfono N^º 26

Diputación

Un grupo importante de electores de la provincia de San José nos ha rogado publicar la siguiente candidatura para las próximas elecciones de diputados. EL NOTICIERO se complace en someterla al criterio de los señores que componen la asamblea electoral.

He aquí la lista por orden alfabético de apellido:

PROPIETARIOS

Licenciado don **Elías Castro Ureña**
 " " **Mauro Fernández**
 " " **Gregorio Martín**
 " " **Alberto Pacheco**
 " " **Pedro Pérez Zeledón**
 " " **Vidal Quirós**
 " " **Federico Tinoco**
 " " **Tobías Zúñiga Montúfar**

SUPLENTE

don **Jaime Carranza**
 " **Manuel Carrillo**
 Licenciado " **Luis M. Castro**
 " **Gordiano Fernández.**

En sesión del 22 de Enero último la LIGA DE OBREROS eligió para candidato á la diputación por San José á don

GERARDO MATAMOROS

Oficial

Se extraña del territorio de la república al hondureño Manuel Trinidad Deras, por haber sido procesado por el delito de hurto, condenado á prisión en San Lucas y juzgado repetidas veces por faltas de policía.

—Se nombra á don Raul Chacón y don Numa Aguilar Inspectores del Internado del Liceo de Costa Rica con ₡ 50 mensuales.

—A la señora Magdalena Piedra portera de la Escuela Modelo dependiente de la Normal de Señoritas.

—Se conmuta en confinamiento en Esparta la pena de arresto impuesta al reo Lisimaco Soto Bonilla por atentado á la autoridad.

—Se aumenta en ₡ 15 el sueldo del Agente de Policía de Chomes, comarca de Puntarenas.

—Se concede licencia, á don José María Murillo Agente de Policía del distrito de San Vicente para separarse de sus funciones y se recargan sus funciones en el polizoute Alejandro Gamboa.

—Se aprueba en cuanto ha lugar los Estatutos de la Sociedad de San Vicente Paul, de San Isidro de la Arenilla.

Plana mayor

Ayer se publicó en "La Gaceta" la plana mayor de nuestra instrucción superior. Dicha máquina resulta costosa, y creemos que no responde con los resultados. El asunto es de trascendencia y ya nos ocuparemos de ello oportunamente.

Desde Cartago

11 de Marzo.—Cada día engrosa el número de tabures que infestan nuestra sociedad y es ya tiempo de que las autoridades tomen medidas energías á este respecto.

Ya procederemos á denunciar los lugares en donde esa plaga llega á sentar sus reales.

—Varios importantes vecinos de la villa del Paraíso nos han comunicado q' allí se desea que la Dirección de las Escuelas esté á cargo del competente y energético educacionista don Federico Quesada.

—A propósito de maestros, deseamos saber cuál es la opinión del señor corresponsal n^º 3 de "La Prensa Libre" acerca del nombramiento del primer maestro de la escuela de varones de los Angeles.—JUAN RAMÓN.

Refutación de don

Alejandro Chamorro

á un folleto panterista

ENERO DE 1904

(Continúa.)

Raterismo de los panteristas

El escritor panterista encuentra absurdo el hecho de que, para hacer efectivas las contribuciones, se haya cargado, en más de una ocasión, con los muebles de las familias, como sillas, camas, caires, lámparas, etc. Efectivamente que parece absurdo, tratándose de gente

medianamente civilizada; pero no entre panteristas, cuyo único sistema administrativo es la depredación. Podría citar, entre otros casos, los de doña Carlota Ch. de Costigliolo, doña Pastora B. de Arguello y señoritas Talaveras, que fueron despojadas de sus muebles en las circunstancias expresadas; pero me basta por hoy recordar el caso de los señores Chamorro, á quienes no sólo se les ha despojado de su valiosa hacienda de cacao de Las Mercedes, que fué confiscada ya, en otra ocasión, por el filibustero William Walker, sino que les han arrebatado todos los muebles de casa, como loza, camas, etc. y hasta la ropa interior de la familia. Todos esos muebles existen todavía en poder del Gobierno, y si las cuentas que presentan fuesen exactas, habrían de figurar esas prendas entre las Propiedades Nacionales.

Lo del robo de las vacas y el escamoteo en grande

El escritor panterista me levanta un falso testimonio al afirmar que yo he asegurado que Zelaya se robó los setenta y cinco mil pesos (\$ 75,000 00) que se perdieron en junio último de la subtesorería de Granada. Yo no he afirmado ni podría afirmar semejante cosa, porque no es cierto ni acostumbro hacerme responsable de ninguna falsedad. Lo que he afirmado de Zelaya es que herró con su fierro y se llevó á Campuzano, su finca, las mejores vacas de la esposa de don Ufredo Arguello (1), y esto ni el escritor oficial se ha atrevido á negarlo abiertamente. Lo que he manifestado sobre aquel particular es que el Presidente conoce al ladrón

Las memorias hechas por manos ajenas

En cuanto á lo que he dicho de q' las Memorias no las hacen los Ministros, sino otras personas de fuera del Ministerio, á quienes se les pagados y tres mil pesos por obra, podría citar al escritor oficial los nombres de los manufactureros, pero lo hace innecesario la declaración que á este respecto hizo el señor Ministro Aguilar, á la Asamblea, en su nota de 8 de octubre último. Si el señor García insiste en considerar este hecho como absurdo y de falsa notoriedad, espero que ventilará el caso con el señor Ministro, que sobre el punto principal, acaba de confirmar solemnemente mis palabras.

Uno de tantos monopolios

Por lo que hace al negocio de los clavos, puedo asegurar al señor García que en un solo día fueron comprados en Granada, al barrer, y despachados á Managua bajo el nombre de José María Castellón, que es el comprador del Gobierno. El impuesto fué elevado enseguida á sesenta centavos el kilo, no por decreto, sino, lo que es más escandaloso, por medio de una orden ministerial, que se ha estado aplicando á todos los importadores. ¿Tendrá valor de negar este hecho el señor García, á la vista de las pólizas del comercio?

Ojeada retrospectiva

Si Zelaya es de inteligencia limitada y pasiones violentas y feroces, rancio y retrógrado por temperamento, etc. etc., sus hechos lo prueban mejor de lo que pudieran hacerlo mis palabras.

Ha hecho retroceder al país á un estado de barbarie de que apenas hay memoria en los tiempos medioevales, con su sistema frenético de persecución que suprime de raíz todos los derechos de la personalidad humana: la libertad, la propiedad, el derecho de comunicarse libremente hasta con la familia, el de no sufrir pena alguna sin antes ser juzgado y sentenciado y el de no verse sometido en ningún caso á las prisiones infamantes de grillos y cadenas, sin motivo alguno é indefinidamente; con su sistema rabioso de nivelación, contra todo lo que vale y representa en el país, contra todo lo que semeje una especie de aristocracia por su carácter, inteligencia y honradez; con su furiosa y tenaz inquina contra todos los profesores más notables del país y directores de colegios, quienes, después de haber consagrado á la educación de la juventud más de treinta años de lo mejor de su vida, y á quienes debieran agradecer muchos panteristas lo que gratuitamente les enseñaron, son arrebatados á los niños en las propias aulas, en el seno mismo de los centros de enseñanza, para hacerlos sufrir duras y prolongadas prisiones, y tratar de sofocar por estos medios, sus sentimientos de dignidad é independencia, recibiendo de esa manera, en pago de sus servicios y por toda jubilación, cadenas y torturas; la proscripción, como delictuoso, de todo libro en la Penitenciaría, y el tratamiento infame á que á los prisioneros se somete, sin trámite ni juicio, privándolos de los enseres más íntimos é indispensables para la vida ordinaria, y hasta de los utensilios más necesarios para su limpieza personal; con la inauguración inquisitorial del

(1) A la lectura de los originales de este folleto, Zelaya hizo volver las vacas á la propiedad de la señora de Arguello y se las propuso comprar á razón de doscientos pesos por cabeza. Para Zelaya, el robo de estas vacas debió ser un hecho tan donoso como el rpto de las sabinas.—Nota de O. R.

palo como medio de investigación; el establecimiento de las confiscaciones para castigar las opiniones políticas; el uso de torturas, que además son inmorales é infamantes, como las enemias de agua de Chile y de sales concentradas, para satisfacer odios feroces y gratuitos contra enemigos indefensos; el sometimiento, por varios días, de débiles mujeres é inocentes niños á los terribles horrores del hambre, para arrancarle, por ese medio, la fortuna de la familia; la aplicación, con el mismo objeto, del horrible suplicio del "cepo de gato," que hace recordar el antiguo tormento del potro, cuando se siente el descomulgamiento de los huesos de los desgraciados á quienes se cuelga de los dedos pulgares, con los brazos para atrás; los continuos asesinatos, verificados en las tinieblas de la noche, de orden directa de la Comandancia General; las fusilaciones públicas de personas inocentes, á quienes con fines puramente políticos y por medio de procedimientos escandalosos é inauditos, se les hace responsables de delitos que ni siquiera han existido; y por último, con el hecho salvaje y canibalístico de pegar fuego á los cadáveres de las víctimas, sacrificadas á sus pasiones feroces y criminales, y cuya virtud el sistema del terror no pudo amilanar ó corromper ni mostrándoles el patíbulo ni llevándolos á él.

(Continuará)

Revista Internacional

SUMARIO.—La clave de la situación internacional.—La guerra ruso japonesa.—Los beligerantes.—Próximos combates.—Movilización de los rusos.—Ventajas de los japoneses y ventajas de los rusos.—China.—La situación general y la guerra.—La Turquía y la guerra.

La clave de la situación internacional del día está en la guerra del extremo Oriente. Esta proposición, por evidente, no necesita de demostración. Los destinos futuros de la humanidad, ó, mejor dicho, el equilibrio universal, principio al que se halla sometida hoy la marcha política de las naciones, depende de los resultados de esa guerra.

Por esta razón, todas las miradas se dirigen allí, al asiente de la raza amarilla. Y hoy por hoy, las noticias escasean y escasearán durante algunos días. Los rusos no esperaban que tan prematuramente fueran rotas las hostilidades y están haciendo hoy lo que debieron haber tenido hecho.

Con un mapa á la vista, es cosa fácil explicar la situación de ambos beligerantes. El Japón es dueño del mar Amarillo y del mar del mismo nombre. Esta ventaja la adquirió por medio de una sorpresa; pero la guerra, como tenemos dicho, no es marítima sino terrestre.

Debe á la fecha haber desembarcado sin molestias en Corea número considerable de tropa y ha emprendido con calor la construcción del ferrocarril en proyecto entre Seul y Wiju, frontera septentrional de Corea. La masa de gente desembarcada en Chemulpo, no lea es por el momento de utilidad, pues se halla á muchos centenares de leguas del teatro de la guerra. El problema consiste en trasportar esa gente al Norte.

Pero según los despachos, existen fuerzas japonesas por el Yalú y lo que es más atrevido, por New Chwang, al Norte de la península de Liao Tung, por decirlo así, entre Puerto Arturo y Danly, y Mukden, capital de Manchuria. Como por estos últimos puntos existen grandes fuerzas rusas, es casi seguro que uno de estos días debe librarse alguna acción de mucha importancia. Observan los despachos que este camino es conocido de los japoneses, pues por allí penetraron al Imperio Celeste en la guerra con la China. La situación de estas fuerzas es más interesante, lo mismo que las acciones que allí pueden tener lugar, que los ataques á Puerto Arturo y Vladivostok. En el pueblo chino puede tener gran trascendencia una acción terrestre de alguna consideración ganada en aquellos puntos, cercanos á China; y Puerto Arturo y Vladivostok, con sus fortalezas terrestres, se hallan naturalmente resguardados de las escuadras japonesas.

Los rusos se hallan consagrados por entero á la movilización de sus fuerzas, al acarreo de gente, á surtir aquellos campos de carne de cañón. La salvación de los japoneses está en el rápido transporte de su gente, en continuar en tierra una vigorosa campaña ofensiva. Cada día que pierdan, es una ventaja para los rusos, equivale á unos cuantos miles de soldados rusos que llegan al teatro de la guerra á conquistar y afianzar el predominio de Rusia.

El lago Baikal es un grave inconveniente para este país. Todo el mundo sabe que tendió rieles sobre el hielo y que hoy se halla empujando en extenderlos en contorno del lago para empalmar los dos ramales de su gran vía férrea.

Según declaración explícita del virrey Alexeyeff, no tendrá finalizada la distribución conveniente de sus fuerzas, hasta principios de abril, época en que dará comienzo el temible avance de los cosacos sobre la península coreana.

Por otra parte, Rusia tendrá que resguardarse de los pérdidas chinos. No creemos que sea bastante la interesada é intencionada intervención de los Estados Unidos para que la China permanezca neutral, ni el apoyo sincero de Francia y Alemania para el mismo objeto. Rusia se verá obligada á destinar fuerzas para mantener quieta á China.

Como se ve, por el momento no ofrece gran interés la campaña. Rusia acumula sus inmensos recursos terrestres; y el Japón no se mueve por tierra con suficiente actividad, antes que su contrario se apreste por completo, para obtener ventajas de alguna consideración.

Partidas de rusos han tratado de franquear los puertos terrestres entre Manchuria y Corea, pero lo crudo de la estación, la nieve, ha sido un obstáculo para su empresa.

Por el momento, la atención general está pendiente de las fuerzas terrestres japonesas que se hallan en las cercanías de New Chwang. Estas serán las primeras que entren en fuego y ello se verificará uno de estos días.

El hecho de haber desembarcado el Japón fuerzas suyas al norte de la península de Liao Tung demuestra que domina en el mar.

Y Rusia no manda su escuadra del Báltico á los mares del Asia hasta obtener su predominio en tierra: hoy dicha escuadra es inútil allí y se exponería á una mala aventura de parte de los astutos japoneses.

La situación internacional creada por la guerra es la misma que hemos expuesto ya otras veces. Se trata de resucitar el problema de los Balcanes, probablemente por la Gran Bretaña; pero Rusia cuenta con Alemania y Austria, especialmente con esta última, para que el Sultán respete las reformas.

Punto difícil es el paso de la escuadra rusa del mar Negro por los Dardanelos. Se opone el Sultán, será apoyado para que insista en su oposición; pero no llegará á su torpeza á tanto, que no medite, que una vez que se encuentre Rusia con las manos libres en el extremo Oriente, será, ó su amigo más poderoso, ó su más terrible enemigo, pudiendo tal vez renunciar para siempre á su dominación en Europa.

Como se ve, son incalculables las consecuencias que encierra el actual conflicto del extremo Oriente.

Información política

El gran asunto del día son las elecciones de diputados que se verificarán hoy en toda la República para el próximo Congreso. Ayer fué el día de los comentarios y de las agitaciones y de los desaires. Daremos enseguida la información más exacta y fundada que nos ha sido posible conseguir.

PROVINCIA DE SAN JOSÉ

Como tenemos dicho en el número anterior, circulan como seis listas diferentes de candidatos. Se cree que triunfará la publicada en "La República," que se considera como oficial. Esa lista ha sido calcaada sobre la del NOTICIERO.

Se da como cierto que los republicanos sacarán un diputado. Ellos creen que dos. Ayer andaban comisiones de este partido en propaganda por los pueblos vecinos.

El candidato de los republicanos es don Manuel Castro Quesada.

Ayer llegaron los electores de Puriscal y Panoza. Suman 37. Postulan la candidatura de don Manuel Romero Escobar.

Si permanecen unidos, como lo manifestaban ayer, es seguro su triunfo.

A los electores nacionalistas se les ofrecerá hoy un almuerzo en el hotel Internacional.

PROVINCIA DE CARTAGO

En otra parte publicamos un telegrama de don Manuel J. Jiménez desmintiendo la noticia de que un grupo de amigos suyos trabaja por su candidatura, rumor que como muy válido circuló en esta capital.

Se nos ha informado que hay una nueva combinación en Cartago de éxito probable. Los partidarios de las candidaturas del Dr. don Carlos Volio y Lic. don Francisco Aguilar, se han fusionado y trabajan por el triunfo de esos dos candidatos.

PROVINCIA DE ALAJUELA

Ayer llegaron á esta capital por el tren del Pacífico las electorales de San Ramón, Grecia, Naranjo y San Mateo. De aquí partirán á Alajuela.

En esta provincia la lucha promete ser reñida y no se ve claro el resultado.

Los candidatos nacionalistas son: Manuel Sandoval y Juan Vega Lizano, principales; Buenaventura Corrales y José M. Zeledón (Bilio), disidentes. Por partidarios de ambas candidaturas se postulaba al Dr. don Teodoro Picado, independiente. En vista de la irreconciliable división de los dos bandos, se aseguraba ayer que la candidatura que contaba con mayores simpatías era la de este último.

A última hora se nos comunicó que el triunfo probable está por el Lic. don Juan Manuel Rodríguez.

PROVINCIA DE HEREDIA

La candidatura nacionalista más probable es la del Lic. don Juan Félix González, cuyo triunfo se espera.

El candidato de oposición es el Lic. don Alfredo González.

Persona que tiene motivos de saberlo nos aseguraba ayer que caso de unirse todos los electores republicanos, el triunfo sería del segundo, pero no habrá esa unión por cuanto á dicho señor se le atribuye la paternidad de ciertas cartas místicas contra el Padre Valenciano de Heredia. Y sabido es que entre los electores de los campos, predominan aun ciertas preocupaciones.

PROVINCIA DEL GUANACASTE

Candidatos: don Federico Faerron y don Leonidas Briceno, ambos nacionalistas.

Se repetía ayer en todos los círculos de esta capital y se nos aseguraba desde el Guanacaste que la candidatura Faerron tenía el apoyo del Gobernador.

Sin embargo, la lucha promete estar reñida. A última hora sabemos que el Gobernador Mora ha sido revestido además con el cargo de Comandante de Armas.

COMARCA DE PUNTARENAS

El candidato licenciado don Pablo Rodríguez estaba ayer en alza, por motivo de que se hallan dispuestos á concurrir á la elección muchos electores que no lo estaban. El candidato contrario es don Clodomiro Figueroa, ambos nacionalistas.

LIMÓN

A última hora, contra la candidatura de don Francisco Oreamuno, ha venido la de don Luis Castro Ureña.

Se nos ha asegurado que algunos electores por Limón no se hallan dispuestos á concurrir á la Asamblea para que no haya quorum y se aplaque la elección.

SECCION POLITICA

¿ ?

Llegó el día de la lucha electoral. Hoy se decidirá en el gran salón del Edificio Metálico á quien corresponde el triunfo en esta campaña política.

EL NOTICIERO ha sido consecuente con el grupo de amigos que trajo á su mesa de redacción la lista de personas que ha figurado en la primera plana del periódico. Tuvo para admitirla dos razones poderosas: primero, la competencia innegable de los candidatos propuestos para la honrosa representación de esta provincia; y segundo, la armonía que reinaba en las convicciones sustentadas por esas personas, todas del Partido Nacional, todas amigas leales del actual Gobierno y del Jefe del Estado. Porque ha de saberse y es el momento de repetirlo que EL NOTICIERO ha sido hasta este momento un buen amigo del nacionalismo, un amigo que aplaude los triunfos y que deplora y trata de paliar los errores cometidos. De la lista presentada por nosotros fueron acogidos cinco nombres para los futuros diputados propietarios y tres para los suplentes y se inscribieron en la lista definitiva que cuenta con las simpatías del Gobierno. Los candidatos de las agrupaciones Liga de Obreros y Club de la Juventud fueron tachados de la misma lista por diversos motivos que no es del caso analizar, y se aceptó en cambio el concurso de los antiguos elementos civilistas, lo que demuestra un espíritu consecuente en las personas que dirigen nuestras combinaciones electorales.

¿Qué se puede predecir? No creemos aventurado afirmar el triunfo de los señores don Federico Tinoco, licenciado don Mauro Fernández, licenciado don Pedro Pérez Zeledón, licenciado don Vidal Quirós, don Gregorio Martín y don Tobías Zúñiga Montúfar. Debe contarse con la victoria de un candidato del partido republicano y con uno ó dos nombres imprevistos que surjan en el último momento.

De la libertad electoral en San José estamos absolutamente seguros. Ojalá que pudiéramos decir lo mismo de todas las provincias de la República. El país entero es digno por su cordura y su mansedumbre de gozar del mismo temperamento equitativo y respetuoso que ha inspirado la conducta del Gobernador y autoridades de la capital.

Para concluir, enviamos felicitación calorosa á nuestros amigos triunfadores y creemos que ellos reconocerán la buena intención y el éxito mediano, por lo menos, que ha coronado el esfuerzo de EL NOTICIERO en la lucha que hoy termina.

La guerra ruso-japonesa

(Despachos de las 7 p. m.)

New York, 11.—De San Petersburgo notician que la rivalidad de Inglaterra y Rusia en Persia se acentúa cada día. El Cirjevava Viedomesti publica un despacho de Askabad, el cual avisa que son muy numerosos los agentes secretos británicos en Siestan y Khorasean. Riegan éstos falsas noticias relativas á los triunfos del Japón con el objeto de minar el prestigio ruso. Refiriéndose á las manifestaciones de amistad hacia Rusia hechas por el corregidor de Londres, Mr. Dinsdale en la casa del ayuntamiento, el Novos Vremya dice: "Apenas podemos aceptarlas en vista de la expedición británica á Tibet, del despacho de las fronteras de la India de rifles y cañones del último tipo y de la subvención á los vapores de la Compañía Canadian Pacific, los cuales ha armado y aprestado para el servicio activo."

París, 11.—A pesar de la reticencia oficial y de las negativas de la Legación del Japón, se asegura que un oficial, empleado secundario en el ministerio de Marina, está preso, acusado de haber ofrecido vender al attaché naval japonés secretos navales franceses.

Londres, 11.—Según los informes más fidedignos, el Japón continúa en su plan de agredir por mar y tierra. Es muy evidente que por tierra las fuerzas del Mikado se preparan para asestar su gran golpe á su enemigo.

Ya se hallan en el campo de operaciones más de doscientos mil japoneses y otros destacamentos se hallan en camino. Dice el corresponsal del Daily Telegraph que una vez neutralizado Puerto Arturo, los japoneses probablemente avanzarán al Norte en dos grandes ejércitos, marchando éstos en líneas paralelas y simultáneas.

Tokio, 11.—Hoy se publicó en Seúl, en edición extraordinaria de "La Gaceta," el protocolo japonés-coreano. El Gobierno de Corea publicará un decreto anunciando que la publicación del protocolo anula las concesiones dadas á Rusia.

París, 11.—Informa el capitán del vapor francés Saghalir, procedente de puertos griegos, que en Piramo hay dos cruceros rusos y un cazatorpederos listos para zarpar, con el objeto de interceptar los vapores mercantes japoneses. Hay seis de éstos en el Havre, Nantes y Bordeaux, y se dice que hay otros proyeyéndose de carbón en los puertos del Reino Unido.

Odessa, 11.—La suspensión del tráfico marítimo á causa de la guerra en extremo oriente, está motivando mucho sufrimiento entre los cargadores de naves. Hay mucho tifus entre la clase pobre. Se ha duplicado también el precio

del pan á consecuencia de las especulaciones de los traficantes en granos.

Seul, 11.—Dentro de dos semanas el Japón tendrá en Corea un ejército de 150 000 hombres incluyendo á 35 000 que ya desembarcaron en Chemulpo, 5 000 de caballería y bestias de carga y gran número de cañones de cuatro pulgadas fabricados en el Japón que desembarcaron en Hai Ju y ya marcharon hacia el Norte. Pin Yang será la base septentrional japonesa. Esta plaza es muy antigua, está cercada de muros y es de fácil defensa. La vanguardia del ejército japonés ya se halla allí mejorando las fortificaciones. Pronto comenzará el desembarco de tropa en Gensan, donde todo está preparado para el alojamiento permanente de una fuerza de seis mil hombres. En Seul esta para concluirse la construcción del nuevo cuartel. Están construyéndose también cuarteles en Masampo, Fusan, Gensan y Mokpo. Se ha interrumpido la comunicación telegráfica con Anju, hecho que indica el avance hacia el Sur de las fuerzas rusas con el objeto, probablemente, de desalojar á los japoneses de Pin Yang antes que hayan tenido lugar de atrincherarse bien.

Hoy se inaugurará en Seul el gran movimiento hacia el Norte, quedando en la capital solamente la guarnición. Dentro de una semana los puertos del Norte estarán libres del hielo y el grueso de las fuerzas japonesas desembarcará cerca de Chinampo, evitando así una marcha de seis días de Seul. El gobierno japonés ha adoptado extraordinarias medidas para continuar la rápida construcción del ferrocarril de Seul á Wiju. Casi todos los ingenieros civiles japoneses se hallan empleados en esta obra; su número pasa de cinco mil. Los rieles y material rodante se han quitado de los ferrocarriles japoneses. Todos los puentes serán flotantes y se evitará la construcción de túneles. Este ferrocarril será muy valioso para el tráfico militar. Se sabe que los rusos están concentrándose en un punto situado a veinticinco millas al Norte de Anju. A no ser que se retiren, el primer gran combate tendrá lugar á este lado del Río Yalú. El hielo que cubre este río ya empieza á deshacerse, cosa muy importante, desde el punto de vista militar.

San Petersburgo, 11.—El almirante Makroff ha sido señalado para que tome el mando de la flota rusa y hará un completo cambio en la táctica. Dió orden de remover el Retvizan que estaba varado á la entrada de Puerto Arturo y que en ciertos estados de la marea impedía la salida de los acorazados de combate. Esta mañana ordenó la salida de la escuadra de los torpederos apoyados por una parte de la flota de cruceros. Lo único que se sabe de este movimiento es que fueron hundidos un torpedero japonés y un cazatorpederos ruso.

Noticias diversas

(Despachos de las 7 p. m.)

Londres, 11.—Un extraordinario incidente perturbó esta tarde el acostumbrado decoro de la Cámara de los Lores. En un reciente debate en la Cámara de los Comunes, Mr. Balfour usó la palabra calumnia refiriéndose á ciertos alegatos de Lord Rosebery en conexión con la controversia fiscal. Cuando se reunió la cámara de los Lores esta tarde, Lord Rosebery preguntó á Landsdowne qué justificación tenía Mr. Balfour para el uso de la palabra referida.

Landsdowne trató de explicar las circunstancias que se relacionaron con documentos sobre la cuestión fiscal que se alega. Balfour se presentó al Gabinete y la retiró enseguida. Confesó Landsdowne que Balfour usó la palabra en el calor del debate. Rosebery se puso en pie otra vez manifestando que la explicación no le era satisfactoria y procedió á atacar fieramente al primer ministro. Le acusó de ser demasiado susceptible y concluyó del siguiente modo: "Personalmente me importa un bledo el lenguaje que usa Balfour con respecto á mí. Mi único objeto al presentar este asunto á la Cámara es para hacer notar que hay ciertas decencias en los debates que se deben observar por más alta que sea la posición del individuo". Un penoso silencio reinó por varios momentos cuando concluyó el ataque.

Inmediatamente se puso en pie el Conde Spencer, quien manifestó que se había tratado con justicia á Rosebery.

PAGÉS Y CAÑAS

COMERCiantES POR MAYOR.

ESTABLECIDOS HACE 18 AÑOS.

Ofrecen á su clientela, al Comercio y al público en general, un inmenso y variado surtido en Abarrotes, Géneros, Ferretería, Cristalería, Loza, etc. á precios sumamente reducidos y en condiciones liberales, debido á especiales concesiones y privilegios obtenidos últimamente en los mercados de Europa y Estados Unidos. Teniendo cada negocio aislado, personal competente que lo administra, la atención que se dedica á las órdenes y los pedidos, es esmerada. Solicitamos una visita. San José, 12 de marzo de 1904.

LINEA

Hamburguesa-Americana

SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta muy conocida Linea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes:

"SIBERIA" "ALLEGHNY" "SARNIA" "ALTAI"

y zarpan de Limón cada lunes.

Esta ruta es la mas rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA", "SARNIA" y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito ó por medio del SEÑOR FELIX WISS, Sub-Agente en San José. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la Estación del Ferrocarril para darles sus billetes. LOUIS WICHMANN, Agente Limón, 5 de Enero 1904.

LINEA

Hamburguesa Americana

La Compañía tiene intención, caso de que haya suficiente número de pasajeros, de despachar el lujoso yate de placer "PRINZESSIN VICTORIA LUISE"

en el mes de abril de Nueva York para las Antillas y de allí para Europa, haciendo escalas en Dover, Bologne y Hamburgo. La salida de Kingston, Jamaica, está fijada para el 15 de abril y el valor de los pasajes desde allí varía de \$ 150-00 á 325 00 oro americano, por pasaje, según la situación de los camarotes.

Los pasajeros que deseen aprovecharse de esta magnífica oportunidad, se servirán comunicarse con el suscrito.

LUIS WICHMAN,
AGENTE

GRAN COMBATE NAVAL, RUSIA Y JAPON EN

"PIGRES"

Al saber que el popular y servicial V cente Cortés, es el actual propietario del hotel que fué de Macario Revuelta, en dicho establecimiento se encuentra ahora preparando los alimentos un cocinero IMPERIAL. Surtido completo de licores extranjeros y del país servidos por entendido cantinero. HIELO permanente en todo lo que solicite y para saborear las 10 clases de refrescos que son especialidad de la casa. Camas ventiladas y con colchones frescos y almohadas suaves. LANCHAS con todas las comodidades y adelantos modernos para pasear en el pintoresco y poético estero y majestuoso Río Grande. Un baño espacioso é invulnerable á las caricias de las fieras del mar. ¡A gozar se ha dicho! Pues los precios son módicos. No olviden que en Santo Domingo de San Mateo tiene el mismo Cortés un magnífico hotel, caballeriza y un tren de carretas y carretones, pudiendo ordenar lo que gusten ya sea para ir á Pigres ó á Esparta.—Febrero 19.—1 m.

JABON ANTIHERPÉCTICO SULFUROSO

Patentado en México y Guatemala con privilegio de invención otorgado por el gobierno del Salvador y premiado en la Exposición de Buffalo de 1901. Cura sin excepción todas las enfermedades de la piel, aun las de carácter crónico. Las mejores recompensas que ha recibido su inventor F. R. VELARDE lo comprueban los numerosos certificados en que va envuelto cada jabón.

De venta al detal en las Boticas

ORIENTAL, AMERICANA y NUEVA DE SAN JOSÉ.
Por mayor y menor: Macaya & C^o y Paulino Ardón & C^o. En Heredia don Santiago Rodríguez.

DR. GERARDO ECHEVERRIA

ABOGADO Y NOTARIO

Attorney at Law and Notary Public

ENGLISH SPOKEN

7^a Avenida, Oeste, n^o 163.

San José, Costa Rica

SE VENDE EN ₡ 2,500

Un lote entero en la mazana 33 de Limón con dos casas que producen ₡ 75 00 mensuales. Para pormenores dirigirse á la casilla 42 en Limón—Febrero 22.—1 m.

AVISOS ECONÓMICOS

En esta sección se publicarán avisos que no pasen de 25 palabras á 10 céntimos cada vez. El exceso de palabras será á precio convencional.

Pagés y Cañas compran cafés ordinarios en La Mascota y el Almacén Hernández. Marzo 13 1m.

Se desea comprar una buena colección de estampillas. Informes en esta Redacción. Marzo 4. 10 v

Se vende una máquina de escribir "Hammond" en perfecto estado en cien colones, precio fijo, dirigirse á A. HACKLER en Peralta. Marzo 4. 10 v.

La famosa cal de Patarrá á ₡ 2 50 la fanega en esta ciudad por cantidades mayores de cinco fanegas. Entenderse por telegrama á Desamparados con Otoniel Monge. Marzo 2. 15v.

GUILLERMO VARGAS,

tiene su despacho de negocios judiciales en su casa de habitación contigua á las Alcaldías y Juzgados Especialidad en trabajos de Registro y alegatos de buena prueba 1 m. Febrero 29

Vendo sebo fundido de muy buena calidad propio para los candeleros y jaboneros. Entenderse con Feo. Garrón en San José. Marzo 10. 20v.

Ofrezco esmerado gusto en la reparación de ropas de casimir de cualquier sexo; cuento con un buen teñidor. Mueha puntualidad. Se me encuentra contiguo á este periódico. Elías Artavia S. Marzo 10. 10v.

Se necesita una casa de alquiler esquinera y de regular tamaño. Aquí se informará. Marzo 10. 10v.

Semilla de hule. Se vende una partida acabada de recibir de la llamada "Seara" que se produce bien lo mismo en climas cálidos que en los fríos, como el de Cartago, y sirve para sombas de cafetales. Entenderse en Cartago con Ismael Alvarado. Marzo 9. 10v.

Cocinera. Se necesita una en los alto de Cuesta de Mora, casa n^o 1029.

Alquilo ó vendo una casa situada en la villa de Guadalupe, amueblada y con todos sus útiles de cocina si hay alguien que tenga interés en el negocio entiéndase conmigo en Guadalupe GERARDO BLANCO GUTIÉRREZ. Marzo 8. 15v.

Taja de San Antonio y ladrillo duro patatillo prensado. Dirigirse á J. E. Vander Laat en San Antonio de Desamparados, ó por correo en San José, apartado 104. Marzo 9. 10v.

Casa en la Estación del Ferrocarril de Costa Rica, se alquila. Es la que me ha servido para mi habitación. Tiene la ventaja de estar en el lugar mas saludable de esta capital; y está en el campo y en la ciudad, á 200 metros del tranvía y tiene comodidades para familia grande, y buena agua. Entenderse con don Juan Rafael Flores.—F. Carranza F. San José, 12 de Marzo. 5v.

De venta á precio muy bajo. 2 tanques hermosos, uno de 600 galones. Una tina de zinc forrada en madera y una caldera de cobre estañada por dentro con un aparato para calentar el agua muy ligero. Un torno pequeño para torrear madera y una máquina para lavar ropa. Calle 23 norte, al lado del teatro de Variedades. Marzo 12. 10v.

DR. FELIPE GALLEGOS

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo. 19 Horas de Oficina: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 4 p. m.

DENTISTA AMERICANO

Dr. E. A. Friis

Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de don Telésforo Alfaro, Calle del Tranvía, adonde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los mas modernos adelantos en mi profesión. TODAS LAS OPERACIONES EJECUTADAS SIN DOLOR

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

Dentaduras lo más durables y artísticas.

Empleo el último método aprobado en los E. U. para "extraer completamente sin dolor."

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingos y los días de fiesta.

Horas de despacho: 7 á 11 a. m.—12 á 5 p. m.

"La Estrella"

—GRAN LAVANDERIA DE ROPA A VAPOR—

Dirección: Barrio de la Soledad, esquina formada por la calle 25 Sur y la avenida Este.—Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas de larga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa.—Pídase la tarifa de precios. Las personas que deseen que se maade por sus ropas, sírvanse avisarlo al Director del establecimiento.—San José, 10 de enero 1m

CRISIS Y NEGOCIO—Por menos de la mitad de su valor se vende la casa n^o 333 situada á 150 varas al Norte de la Oficina de Telégrafos.—Es nueva, de ladrillo, compuesta de sala, sguán, cinco dormitorios, baño, comedor, cocina, excusado, cor redores y jardín; y servicio aparte para criados, compuesto de dos dormitorios, cuarto para leña, corredor, lavaderos y patio enlosado.—Toda la casa está pintada al oleo, muy clara, bien ventilada y magníficas condiciones higiénicas.—Pormenores en la misma casa.—Febrero 12 1 m.

TE CEYLAN

Acaba de llegar el famoso T^o DE CEYLÁN legítimo en paquetes de 1 lb. y de ½ lb. á 2 00 lb. De venta en la tienda de M. NARCISO ESQUIVEL; venta también al por mayor.—Marzo 3.—1m.

Carpintería Francesa

MUEBLES AL ESTILO FRANCÉS Y ALEMÁN

Trabajos enteramente de confianza; 125 varas, Calle recta abajo de la caballeriza de don Adolfo Sáenz.—MARTIN TEILLAGORRY.—BERNARDO SARRATEA.

NOVEDAD

El único establecimiento donde se puede hallar todo género de tijeras, navajas de barba, puñales, cortaplumas, cuchillos de mesa, cocina y cacería, cortadores de papel fantasía para oficinas. Especialidad en navajas automáticas y máquinas para cortar pelo. Navajas sevillanas, tenazas universales que tienen siete sarvicios y un mundo de cosas que hay que verlas. Se pide una visita al establecimiento situado entre "La Palma" y la relojería de Beer. Los precios son de situación. Últimamente he recibido sombreros de género para verano. GASPAR SALVADOR. Febrero 10. 2 m.